

Los Culpables

Campaña Contra Brasil

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

ALEGA el Gobierno de Brasil que hay una campaña de difamación contra ese país, en donde, se afirma internacionalmente, la tortura es método de investigación policiaca e instrumento corriente de represión. En su intento por desmentir que esto ocurre, el gobierno militar brasileño ha llegado a dos extremos: iniciar la formación de una gran agencia de difusión de "la verdadera realidad del Brasil", y la inducción a algunos obispos para que declaren que no hay torturas.

Contra estos desmentidos hay, sin embargo, pruebas contundentes. Se ha difundido mucho, por ejemplo, el caso de Tito de Alencar, un joven dominico a quien aplicaron el *pau de arara*, palo de perico, que consiste en atar de pies y manos al torturado y hacerlo pender de un garrote. Luego lo sometieron a torturas psicológicas, a grado tal que Alencar pretendió suicidarse. Casos como el suyo han sido relatados —y mostradas las huellas correspondientes— por los presos que han sido liberados en tres ocasiones, por canje con otros tantos diplomáticos.

La Comisión Justicia y Paz, del Vaticano, tiene en su poder un voluminoso expediente con detalles de las torturas. Y ayer se anunció que otro organismo internacional se suma "a la campaña contra Brasil", que obviamente es una campaña contra la tortura y contra la vesania del gobierno brasileño, lo cual es distinto. Se trata de la Comisión Internacional de Juristas, órgano de consulta de la ONU, con sede en Ginebra, que elaboró un informe de nueve cuartillas con detalles de las torturas.

Algo que el gobierno de Brasil no niega, ni desmiente, basta para conocer el verdadero clima social de ese país: en el funeral de un policía, muerto por un bandolero, un oficial policiaco anunció que por cada agente muerto, el "Escuadrón de la Muerte" —que opera en Río y en Sao

Cambio Sustancial

Los Avances del PAN

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

COMO en el proverbio árabe, el Partido de Acción Nacional ha visto pasar delante de su puerta el cadáver de varios enemigos. A partir de su fundación, en 1939, ha sobrevivido al PRUN de Almazán, al Partido Democrático Mexicano de Padilla y a la Federación de Partidos del Pueblo Mexicano, de Henríquez Guzmán, que en 1940, 1946 y 1952 representaron centralmente la oposición a los candidatos presidenciales oficialistas.

Partido sin candidato presidencial durante 13 años, el PAN presentó al primero, Efraín González Luna, en 1952. Acción Nacional ocupó entonces el tercer lugar en la votación, y recibió un sufragio por cada 10, aproximadamente, del candidato priista (2.713,419 del PRI y 285,555 del PAN). Represión, acomodamientos y desilusiones acabaron con el henriquismo, y en las elecciones federales de 1958 Acción Nacional había ya devenido en la segunda fuerza política del país, aunque todavía a enorme distancia de la primera. En esta ocasión, la proporción de votos fue casi de 9 a 1 (6.767,754 para el PRI y 705,303 para el PAN).

La proporción disminuyó en la elección de 1964: fue prácticamente de 8 a 1 (8.368,446 del PRI y 1.034,337 del PAN). Y hoy, si la tendencia se conserva como ha aparecido inicialmente, parece que la relación entre los votos priistas y los de Acción Nacional será cada vez menor. Ayer era de 5 a 1 y, en el Distrito Federal, apenas llegaba a 3 a 1.

Sin intentar en este breve espacio el análisis completo de las causas que han producido este avance de Acción Nacional, podemos esbozar algunas de ellas, recordando, al efecto, lo que don Daniel Cosío Villegas escribió acerca del PAN en 1947, hace ya 23 años: "Un mérito indudable tienen los hombres de Acción Nacional, y Manuel Gómez Morín, desde luego, antes que ninguno de ellos: fueron

Fracaso de las Guerrillas

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

EN mayo pasado, Edvar Kardelj, uno de los dirigentes de Yugoslavia, hizo una visita oficial a México y a otros países de Iberoamérica. El sábado, EXCELSIOR dio cuenta de sus impresiones, dadas a conocer en una conferencia televisada en Belgrado.

Lo sustancial de su plática es la apreciación de que las guerrillas carecen de perspectivas en Iberoamérica, porque las masas populares no tienen confianza en su triunfo. Parece ver, en cambio, el camino de progreso en movimientos como el democristiano —por lo menos en Chile— y como el de la actual coyuntura peruana, encabezado por militares masseristas.

Importa, por varias razones, la observación de Kardelj: es líder del único país que ha tenido una experiencia socialista, en Europa, independientemente de la Unión Soviética; la unidad nacional en su patria, y la instauración del socialismo allí mismo, fue obra, en gran parte, de las guerrillas, que dirigía su amigo Josip Broz, que hoy, en cuanto Mariscal Tito, rige a la nación yugoslava; y fue su país uno de los primeros en romper la política de bloques y en acercarse a los pueblos subdesarrollados, entre los cuales están los de América Latina.

Antes de Kardelj, muchos otros han negado viabilidad a las guerrillas latinoamericanas. No existen las condiciones adecuadas para su desarrollo, afirman; y, a la vista de los hechos, parece que esa afirmación es válida. Empero, hay guerrilleros en muchos países de Iberoamérica, lo cual demuestra que, pese a todos los razonamientos de gabinete, la violencia institucional parece dejar abierta sólo la posibilidad de la violencia armada.

Esto no es extraño, como tampoco lo es que la masa popular no apoye a las guerrillas: en una lucha armada, declarada o no, los que sufren las consecuencias no son los ricos, sino los pobres. Aun en el infierno, el dinero procura comodidad, dice Oscar Berger que dice un proverbio japonés. También en las revueltas.

Ojocaliente y Netzahualcóyotl

La Opción del PAN

POR MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

LA ciudad de Ojocaliente, en Zacatecas, que al "Diccionario Porrúa" le mereció solamente un breve artículo de nueve líneas, ha adquirido ya, por dos ocasiones en poco menos de un mes, un renombre que la inscribirá en la historia del folklore político mexicano. Del folklore negro, negativo, sin embargo.

El 10 de junio de este año llegó a Ojocaliente el candidato del PAN a la Presidencia de la República. Sin comprender por su tierna edad que no a todos los candidatos se les pueden hacer solicitudes como la que ellos presentaron, tres jóvenes alumnos de la secundaria del lugar acudieron al mitin panista, más que a escuchar proclamas doctrinarias, a pedir dinero para la compra de uniformes escolares.

Hablaron con un diputado del PAN; éste les dio un pequeño donativo... y a la mañana siguiente fueron expulsados de la escuela, y suspendida la beca de que disfrutaban los tres, por haber asistido a la reunión panista. La razón suprema que el director de la escuela dio para justificar la medida, fue que ese plantel "es de la Revolución y el PRI".

Ojocaliente volvió a ser centro productor de una noticia semejante ayer. Acción Nacional dio a conocer un documento, escrito en papel membretado de la Liga de Comunidades Agrarias de Zacatecas, en que se ordena a un funcionario —presumiblemente de la Secretaría de Agricultura— que suspenda en sus trabajos —en la conservación del agua y el suelo— a cuatro personas, "por haberse comprobado ver sido los dirigentes del comité sesional del Partido Acción Nacional".

Algo más ocurrió el 20 de junio en Ciudad Netzahualcóyotl, la policía de ese lugar detuvo a dirigentes panistas, sin razón alguna.

Se trata, ciertamente, de casos aislados, que no alcanzan a configurar una tendencia, una situación. Pero bastan para iluminar las causas —algunas— de la abundante votación panista en esta última elección.